
Ata da Sessão do Conselho Universitário da Universidade Federal do Paraná realizada em 1 

4 de julho de 2008. 2 
Aos quatro dias do mês de julho do ano dois mil e oito, às oito horas e trinta minutos, na Sala do 3 

Conselho Universitário, reuniu-se o Conselho Universitário da Universidade Federal do Paraná 4 

sob a presidência da Professora Doutora Márcia Helena Mendonça. Presentes os Conselheiros 5 

Titulares Gilson de Lima Moraes (decano da Escola Técnica), Almir Antônio Urbanetz, Amadeu 6 

Bona Filho, Ana Lúcia Tararthuch, Ana Maria Muratori, Carla Galvão Spinillo, Carlos Estevam 7 

Nolf Damiani, Chisato Oka Fiori, Tibiriçá Krüger Moreira, Dimas Agostinho da Silva, Eduardo 8 

Harder, Heraldo Maciel França Madeira, Ettiène Cordeiro Guérios, Graciela Inês Bolzon de 9 

Muñiz, José Altair Monteiro Sampaio, José Marcelo Rocha Aranha, Karen Franklin da Silva, 10 

Leonardo Caetano da Rocha, Ligia Eliana Setenareski, Lígia Negri, Luiz Carlos Baeta Vieira, 11 

Madlaine Célia de Lima, Marco Aurélio Visintin, Maria Tarcisa Silva Bega, Marinez da Silva, 12 

Mário Roberto Dutra Pereira, Mauro Lacerda Santos Filho, Milton Carlos Mariotti, Nelson Luís 13 

da Costa Dias, Luís Augusto Koenig Veiga, Roberto Ratzke, Roberto Tadeu Raittz, Rodrigo 14 

Arantes Reis, Rogério Andrade Mulinari, Soraya Rosana Torres Kudri, Valdo José Cavallet, 15 

Vânia Mari Salvi Andrzejevski e Zaki Akel Sobrinho. Presentes também os Conselheiros 16 

Suplentes Cassiano Ricardo Henrique, David José Celinski, Norma da Luz Ferrarini, Leonor 17 

Demário, Wiliam Alves Barbosa, Cleverson Ribas Carneiro, Maria Emilia Daudt von der Heyde 18 

e Leomar Albini. Presentes ainda o Pró-Reitor de Administração, Professor Flávio Zanette, a 19 

Pró-Reitora de Assuntos Estudantis, Professora Rita de Cássia Lopes, a Pró-Reitora de Extensão 20 

e Cultura, Professora Sandra Regina Kirchner Guimarães, o Pró-Reitor de Gestão de Pessoas, 21 

Senhor Carlos Alberto Pereira do Rosário, a Pró-Reitora de Graduação, Professora Rosana de 22 

Albuquerque Sá Brito e a Pró-Reitora de Pesquisa e Pós-Graduação, Professora Maria Consuelo 23 

Andrade Marques. Justificaram suas ausências os Conselheiros Alipio Santos Leal Neto, Luiz 24 

Gonzaga Alves de Araújo, Ana Sofia Clímaco de Oliveira, Antonio Felipe Paulino de Figueiredo 25 

Wouk, Derivan Brito da Silva, Emerson Rolkouski, Lais Murakami, Luiz Gonzaga Fayzano 26 

Neto, Paulo Afonso Bracarense Costa e Vera Karam de Chueiri. Havendo quorum a Presidente 27 

declarou aberta a sessão colocando em análise e votação a ata da sessão realizada no dia 30 de 28 

maio do corrente, a qual foi aprovada por unanimidade. Nos informes a Presidente comunicou 29 

que no dia 11 de julho próximo, realizar-se-á solenidade para assinatura do termo de 30 

transferência do Prédio da Rede Ferroviária Federal para o patrimônio da UFPR, solenidade esta, 31 

para a qual já está confirmada a presença do Ministro do Planejamento, Senhor Paulo Bernardo. 32 

Ainda nos informes, a Conselheira Marinez da Silva registrou a realização do III Fórum das 33 

Comissões Internas de Supervisão, ocorrido em Curitiba durante o mês de junho, com patrocínio 34 

conjunto da UFPR e UTFPR. Na oportunidade, a Conselheira Marinez da Silva aproveitou para 35 

reforçar a importância do evento e os aspectos positivos para a categoria dos servidores técnico-36 

administrativos. Em seguida, a Conselheira Ligia Eliana Setenareski, na condição de 37 

representante dos servidores técnico-administrativos no Conselho Universitário, registrou que foi 38 

procurada por vários servidores técnico-administrativos que manifestaram a preocupação da 39 

categoria com decisões unilaterais da diretoria do SINDITEST em relação a comissão paritária 40 

de consulta a comunidade para a escolha do Reitor da UFPR, quadriênio 2008/2012. Junto a 41 

manifestação, a Conselheira Ligia Eliana Setenareski apresentou ao Conselho texto assinado por 42 

vários servidores técnico-administrativos da UFPR e funcionários da FUNPAR, expondo os 43 

fatos e a preocupação da categoria em relação ao processo como um todo, solicitando ao final 44 

um posicionamento deste Conselho Universitário. Finalizando a Conselheira Ligia Eliana 45 

Setenareski procedeu a leitura e solicitou a consignação em ata de outro documento, este 46 



apresentado pela servidora Neide Alves, como representante dos servidores técnico-47 

administrativos na última Comissão Paritária de Consulta para escolha de Reitor e Vice-Reitor, 48 

período 2006/2010: “Como é do conhecimento de  Vossas Senhorias na última consulta à 49 

comunidade para a escolha do Reitor e Vice-Reitor da UFPR, para o período de 2006/2010, o 50 

procedimento do SINDITEST foi o de convocar uma Assembléia especialmente para que fossem 51 

indicados os seus membros representantes para compor a Comissão Paritária de Consulta. 52 

Foram legitimados naquela assembléia  os nomes de 03(três) servidores técnico - 53 

administrativos, sendo um deles inclusive o desta signatária, que depois, entre os membros da 54 

Comissão já formada, foi eleita como Vice-Presidente da Comissão. Sabedora agora de que este 55 

mesmo SINDITEST, no último dia 30 de junho em reunião de Diretoria deliberou por 56 

unanimidade, a indicação de membros da própria Diretoria para representar o sindicato na 57 

Comissão Eleitoral, vem manifestar o seu protesto contra tal deliberação que não observou a 58 

prévia discussão e  aprovação da categoria. Por fim, é de se lamentar o procedimento anti-59 

democrático adotado e apelar para o bom senso para que o assunto seja discutido em 60 

assembléia com a categoria. Neide Alves. Administrador – Setor Litoral. Matrícula SIAPE 61 

341313”. Em discussão, vários conselheiros se manifestaram, inicialmente reforçando o respeito 62 

à autonomia das entidades e a natureza de suas representações. Por outro lado conselheiros 63 

destacaram a importância da manutenção do processo histórico da consulta à comunidade para a 64 

escolha de dirigente da UFPR sempre pautado por decisões democráticas e amplamente 65 

debatidas em nível das respectivas assembléias das entidades. No mesmo sentido, foi lembrado 66 

que a origem dos procedimentos que sustentam este processo de consulta advinha da delegação 67 

tácita expedida por este Conselho para que as entidades conduzissem o processo 68 

democraticamente, com base no critério histórico. Em reforço a importância desta delegação, 69 

alguns conselheiros lembraram o inafastável respeito que historicamente o Conselho vem 70 

adotando em relação aos resultados das consultas, sempre pautadas em decisões retiradas 71 

democraticamente nas assembléias promovidas pelas entidades das categorias. Concluindo as 72 

manifestações, vários conselheiros registraram sua preocupação com as informações 73 

apresentadas, entendendo que o Conselho deveria manifestar-se através de texto a ser 74 

incorporado à presente ata. Assim decidido, foram indicadas as Conselheiras Ligia Negri e Ligia 75 

Eliana Setenareski para a redação de minuta a ser apresentada durante a sessão para análise e 76 

deliberação deste COUN. Assim acordado e seguindo os informes, a presidência registrou o 77 

recebimento do Ofício nº 127/2008-PROGRAD/UFPR, através do qual é solicitado ao Conselho 78 

item de pauta no sentido de que possam ser transmitidos aos conselheiros noções básicas sobre 79 

questões relativas às pessoas com deficiência, tendo em vista a aprovação da Resolução 70/08-80 

COUN, que trata das vagas para pessoas com deficiências e do aperfeiçoamento das 81 

possibilidades de permanência dos mesmos na UFPR. Considerando a relevância do assunto, a 82 

presidência sugeriu que a questão fosse tratada em uma sessão temática do COUN, que poderia 83 

ficar pré-agendada para o início do mês de agosto. A sugestão foi acatada por unanimidade. 84 

Concluindo os informes, a Pró-Reitora de Extensão e Cultura, Professora Sandra Kirchner 85 

Guimarães convidou os conselheiros para as atividades da décima oitava edição do Festival de 86 

Inverno da UFPR, com início previsto para o dia 5 de julho do corrente, em Antonina. 87 

Encerrados os informes, passou-se à Ordem do Dia: 01) Processo nº 027051/2008-76 – 88 

Proposta de Normas do Colégio Eleitoral para elaboração da lista tríplice para escolha de 89 
Reitor da Universidade Federal do Paraná, quadriênio 2008/2012. A Comissão designada 90 

pela Resolução nº 76/08-COUN era composta pelos seguintes membros: Rogério Andrade 91 

Mulinari, Roberto Tadeu Raittz, Marco Aurélio Visintin, Leonor Demário, Dionei José da Silva, 92 



Mario Roberto Dutra Pereira e José Altair Monteiro Sampaio. Na qualidade de Presidente da 93 

referida Comissão, o Conselheiro Rogério Andrade Mulinari registrou o seguinte histórico 94 

relativo aos trabalhos até então desenvolvidos: “Conselheiro Rogério Andrade Mulinari 95 

apresentou o relato das atividades da Comissão designada pela Resolução nº 76/08-COUN para 96 

preparar proposta de normas para a reunião do colégio eleitoral que elaborará a lista tríplice 97 

para o cargo de reitor da UFPR. A Comissão reuniu-se inicialmente no dia 25 de junho de 2008, 98 

na sala do Conselho, quando a) redigiu uma proposta preliminar baseada nas resoluções de 99 

nortearam os colégios eleitorais nas últimas eleições para o cargo máximo na UFPR, b) definiu 100 

proposta preliminar de datas para a reunião do COUN que definirá a resolução – 04.07.08, 101 

registro de candidatos a Reitor na SOC até 21 de julho, consulta a comunidade em 20 de agosto, 102 

reunião do colégio eleitoral em 27 de agosto e envio a ao MEC em 29 de agosto de 2008. 103 

Finalmente, decidiu-se convidar 2 representantes de cada das três entidades representativas, 104 

APUFPR, SINDITEST e DCE, para reunião de trabalho no dia 27 de junho de 2008. A comissão 105 

reuniu-se em 27 de julho com dois membros indicados pelas entidades em 27 de junho, presentes 106 

os professores Rogério Andrade Mulinari, Marco Aurélio Visintin e Roberto Tadeu Raittz, os 107 

servidores técnico-administrativos Dionei José da Silva e Leonor Demário e o discente Mário 108 

Roberto Dutra Pereira. Debateu-se a proposta preliminar e a comissão acatou as sugestões do 109 

grupo de antecipar a data do registro de candidatos para 14.07.08, visando permitir o preparo 110 

de debates públicos e a preparação de material de comunicação. Definiu-se em consenso com as 111 

entidades o número de 3 representantes e 1 suplente de cada uma para compor a comissão 112 

paritária das entidades e agendou-se uma reunião entre as três representações certificadas e 113 

comissão para 2 de julho de 2008. Por fim, o DCE informou as deliberações do conselho de 114 

bases: voto por chapa e voto qualificado (descontados as abstenções), e a APUFPR as da 115 

assembléia geral: voto para reitor. O SINDITEST informou que a Diretoria da entidade faria 116 

reunião no dia 30 de junho para deliberar. A reunião da comissão com os representantes 117 

certificados pelas entidades ocorreu em 2 de julho, com a presença dos três representantes da 118 

APUFPR Professor Carlos Alberto de Ávila, Professor Emmanuel Appel e Professor Ricardo 119 

Costa de Oliveira; do três do SINDITEST, Senhor José Carlos de Assis, Senhor Ernani Ferreira 120 

Borelli e Senhor Bernardo Seixas Pilotto; e da acadêmica Naiady Piva, representando o DCE. 121 

Inicialmente foram informados os nomes dos representantes oficiais, com o respectivo suplente, 122 

na comissão paritária. APUFPR: titulares: Carlos Alberto de Ávila, Emmanuel Appel e Ricardo 123 

Costa de Oliveira e suplente Carlos José de Mesquita Siqueira: SINDITEST: titulares: José 124 

Carlos de Assis, Ernani Ferreira Borelli e Antônio Néris de Souza e suplente Bernardo Seixas 125 

Pilotto; DCE: titulares: Naiady Piva, Renata Moraes e Rafael Brito e suplente Wagner 126 

Tauschek. Quatro membros da comunidade de servidores Técnico-Administrativos em Educação 127 

solicitaram direito de informar a sua discordância pessoal com a forma de indicação dos 128 

representantes do SINDITEST. A comissão e os representantes das entidades permitiram os 129 

informes, sendo que os quatro servidores se retiraram ao final dos informes, para permitir os 130 

trabalhos da comissão. Os membros da comissão e das demais entidades recomendaram aos 131 

representantes do SINDITEST que manifestassem à diretoria a preocupação externada nos 132 

informes. A seguir, a representação da APUFPR sugeriu três pontos de alteração na proposta 133 

de resolução preliminar. As seguintes alterações foram acordadas pelo conjunto de entidades e 134 

comissão: 1) a alteração da data final para inscrições de candidatos, que por consenso foi 135 

postergada para o período de 21 a 25 de julho de 2008 (art. 2º § 1º); 2) a modificação do texto 136 

no caput do art.2º: de “da Vice-Reitora em exercício da Reitoria” para “da Presidência do 137 

COUN” e  3) a modificação de caput do art. 3º de “pela Vice-Reitora” para “Reitoria da 138 



Universidade”. Das inscrições: foi acordado entre as 3 entidades e a comissão que as inscrições 139 

serão realizadas exclusivamente na SOC, que a homologação será em parceria com os 140 

representantes das três entidades e as inscrições homologadas informadas oficialmente pela 141 

Presidência do COUN. Finalmente, Conselheiro Mulinari reafirmou, em nome da comissão a 142 

cordialidade dos trabalhos e o compromisso de todos os participantes da comissão e da 143 

representação das entidades com a responsabilidade na condução do processo de escolha do 144 

dirigente máximo desta UFPR”. Consignado o registro, passou-se a análise da proposta de 145 

resolução nos termos apresentados pela Comissão, através da leitura de artigo por artigo, com o 146 

apontamento de destaques. Discutida a proposta, a mesma foi colocada em votação, sendo esta 147 

aprovada por unanimidade (Resolução nº 79/08-COUN). Em seguida, o Conselheiro Rogério 148 

Andrade Mulinari registrou a seguinte manifestação: “Senhora Presidente: Eu, Professor Dr. 149 

Rogério Mulinari, conselheiro deste Conselho Universitário e indicado pelos Diretores Setoriais 150 

para compor a Comissão designada pelo COUN para elaborar proposta de normas para a 151 

elaboração da lista tríplice para o cargo de Reitor desta Universidade, vêm respeitosamente 152 

agradecer a honra de poder ter contribuído com o processo de escolha do mais alto cargo 153 

dirigente desta prestigiosa Universidade. Solicito, neste momento, minha substituição na 154 

Comissão designada pela Res. 76/08-COUN, considerando que a preparação da proposta de 155 

Resolução para o Colégio Eleitoral atingiu seu objetivo inicial e a Comissão recebeu encargos 156 

adicionais na sessão de hoje. Declaro minha lealdade à Presidência deste Conselho e saúdo a 157 

todos os seus membros. Saudações, Conselheiro do COUN, Rogério Andrade Mulinari”. 158 

Considerando o pedido de substituição apresentado pelo Conselheiro Rogério Andrade Mulinari, 159 

a presidência inicialmente agradeceu ao Professor Mulinari a contribuição, colocando em debate 160 

a indicação de um substituto representante dos Diretores de Setor, junto a comissão instituída 161 

pela Resolução nº 76/08-COUN. Após breve discussão, foi indicado o Conselheiro Mauro 162 

Lacerda Santos Filho. Vencido o primeiro ponto de pauta, foi apresentado o seguinte texto 163 

elaborado por membros do Conselho Universitário, em virtude das preocupações registradas 164 

pelos representantes dos servidores técnico-administrativos em relação a medidas adotadas pela 165 

diretoria do SINDITEST em relação a procedimentos vinculados à consulta à comunidade para a 166 

escolha de Reitor da UFPR, quadriênio 2008/2012: “O Conselho Universitário foi surpreendido 167 

na manhã de hoje, 4 de julho de 2008, com a informação de que a indicação dos representantes 168 

da categoria dos Servidores Técnico-Administrativos, para integrarem a Comissão Eleitoral 169 

relativa à Eleição para Reitor, teria sido feita por indicação da diretoria do SINDITEST, sem 170 

efetiva consulta à categoria em assembléia, que é a instância que legitima tal indicação. Se esse 171 

foi, de fato, o procedimento adotado – conforme ata apresentada à Comissão Eleitoral, este 172 

COUN manifesta preocupação e indignação, por entender que os demais segmentos que 173 

integram a referida Comissão foram indicados e referendados democraticamente nas 174 

assembléias de base de suas classes. Assim sendo, lamenta esse ocorrido, reitera a necessidade 175 

do respeito aos procedimentos democráticos no espírito que norteia este COUN, que tem sido o 176 

de assegurar a legitimidade e democracia nesta Universidade e, em particular, nos processos 177 

eleitorais aqui transcorridos. Não se discute, aqui, os indicados, mas sim o processo de 178 

indicação e pede-se que, qualquer que seja a indicação, que ela seja legitimada pela consulta 179 

ampla à categoria que representa”. Efetuada a leitura do texto, o mesmo foi colocado em 180 

discussão e votação, sendo o mesmo aprovado por unanimidade de votos como manifestação 181 

deste Conselho Universitário. Também houve o consenso de que além de compor a ata desta 182 

sessão, a referida manifestação deveria ser encaminhada à diretoria do SINDITEST através do 183 

respectivo extrato de ata. Na seqüencia passou-se a análise do item 02) Processo nº 184 



016337/2008-26 – Programa MINTER da Pós-Graduação em Educação Física. O parecer de 185 

autoria da Conselheira Carla Galvão Spinillo, favorável a aprovação do referido programa, foi 186 

lido pela Conselheira Maria Tarcisa Silva Bega, devido a ausência justificada da relatora. Em 187 

discussão, o Conselheiro José Marcelo Rocha Aranha, na qualidade de Diretor do Setor de 188 

Ciências Biológicas, parabenizou a relatora pelo parecer, aproveitando para destacar a 189 

importância deste programa para o Setor de Ciências Biológicas e em especial para o curso de 190 

Educação Física. Num sentido mais amplo, manifestou-se a Pró-Reitora de Pesquisa e Pós-191 

Graduação, Professora Maria Consuelo Andrade Marques, enfatizando a importância do 192 

fortalecimento destas novas modalidades de cursos de pós-graduação “stricto sensu” criadas pela 193 

CAPES. Em votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. 03) Processo nº 034149/2006-18 194 

– Recurso relativo à 2ª fase do enquadramento dos servidores técnico-administrativos no 195 
PCCTAE de Mara de Fátima Cappelletti Hack. A Comissão do COUN exarou parecer 196 

contrário ao pedido da recorrente, concluindo pelo não reconhecimento dos certificados 197 

apresentados, tendo em vista o disposto na resolução do Conselho Universitário lavrada em 5 de 198 

setembro de 2007. Em discussão e votação, o parecer da comissão foi aprovado por 199 

unanimidade. O processo nº 054108/2006-48 de Cacildo Gomes foi retirado de pauta. 04) 200 

Processo nº 008341/2008-11 – Recurso da Coordenação do Curso de Ciências Econômicas 201 
contra reintegração de matrícula do aluno-convênio Umaro Djalo. Processo retirado de 202 

pauta devido à ausência da relatora, Conselheira Marineli Joaquim Meier. 05) Processo nº 203 

038093/2005-18 – Proposta da CPPD de alteração das Resoluções 03/03-COPLAD, 20/99-204 
COUN e 53/04-COUN. Retirado de pauta devido à ausência do relator Conselheiro João 205 

Gualberto Garcez Ramos. Encerrada a pauta e livre a palavra, o Conselheiro Mauro Lacerda 206 

Santos Filho registrou a preocupação de professores do Setor de Tecnologia em relação a 207 

procedimentos relativos a quinta etapa do PROVAR, mas especificamente no que tange às 208 

equivalências de disciplinas em contraste ao previsto na Resolução nº 37/97-CEPE. A Pró-209 

Reitora de Graduação, Professora Rosana de Albuquerque Sá Brito prestou esclarecimentos 210 

sobre o fato, destacando que com a aprovação da resolução do PROVAR pelo CEPE, 211 

expressamente alguns artigos da Resolução nº 37/97-CEPE foram suspensos, motivo pelo queal 212 

não se aplicam nos casos de transferências de alunos de outras instituições para a UFPR. Ainda 213 

livre a palavra, o Conselheiro Luís Augusto Koenig Veiga registrou o perigo a que estão sendo 214 

submetidos os pedestres, em sua grande maioria membros da comunidade universitária, na 215 

travessia da rua lateral do campus do Centro Politécnico, que dá acesso ao Shopping Jardim das 216 

Américas. Diante do exposto, o Conselheiro solicitou à administração providências junto aos 217 

órgãos públicos competentes, visando melhor sinalização e condições de segurança. Nada mais 218 

havendo a tratar a Presidente agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a sessão, da 219 

qual eu, Dionei José da Silva, Secretário, lavrei a presente ata. 220 


